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BRINDIS  DEL  PRESIDENTE  DEL  GOBIERNO,  JOSÉ  MARÍA 
AZNAR,  EN  EL  ALMUERZO  CON  LOS  MIEMBROS  DE  LAS 
FUERZAS ARMADAS ESPAÑOLAS DESTACADAS EN BOSNIA-
HERZEGOVINA 

Medjugorje, 08-07-96

General,  he dicho por  la  radio  a  todas  nuestras  Fuerzas  Armadas,  aquí,  en Bosnia-
Herzegovina, el mensaje que no voy a reiterar ahora mismo; acabo también de decir lo 
que pienso ante los medios de comunicación españoles, que ya lo están transmitiendo 
allí. Incluso me decían que muy probablemente se haya visto en directo la conferencia 
de prensa.

Y me llevo tres grandes cosas de aquí  de vuelta  a España,  cuando terminemos esta 
visita, esta tarde, en Trebinje, y luego haga escala en Aviano, camino de España.

Una  es  el  cuadro  que  rememora  ese  puente  que  todos  deseamos  ver  nuevamente 
reconstruido, y yo siempre recordaré el haber pasado por donde era el puente, por la 
pasarela  trazada  y  lanzada,  construida,  por  los  zapadores  españoles.  Pero  es  que, 
además,  yo  creo que quien haya  estado alguna vez allí  --y  se  lo  decía,  mientras  lo 
visitábamos,  al  General--,  quien haya  visto esas aguas esmeraldas del río Neretva y 
quien haya  visto las terrazas y todo lo que está en torno a esa curva del río, puede 
difícilmente resistir la tentación de volver algún día a Mostar a estar en ese mismo lugar 
y ver que lo que se sembró de destrucción fue empezado a reconstruir por buena semilla 
española, y que, además de eso, ha dado un gran servicio para la convivencia, para la 
prosperidad de esta tierra y para orgullo de España.

Me llevo también algo que he pedido muy especialmente, que es el trozo de bandera 
española que cubría la lápida en honor de nuestros caídos aquí, en Bosnia, que hemos 
inaugurado esta mañana en la Plaza de España de Mostar. Y me la quiero llevar en 
recuerdo de una tarea verdaderamente ejemplar, realizada por los soldados españoles 
aquí, que no me canso de reiterar.
Yo  quiero  decir  que  en  alguna  ocasión  --y  digo  en  "alguna  ocasión",  porque  es 
imposible que yo recuerde cuándo, de tantas cosas y tantas preguntas como uno tiene 
que contestar,  que ya  tengo que decir  que de algunos años que uno va cumpliendo; 
moderadamente, pero los va cumpliendo-- me preguntaron a qué aspiraba en la vida. Y 
yo dije que me parecía una aspiración bastante razonable aspirar a ser un buen español. 
Yo  quiero  decir  que  los  que  estaban  ahí,  caídos  por  este  trabajo  de  España,  han 
demostrado que eran unos buenos españoles. Bien está que entre todos conservemos el 
recuerdo de esos buenos españoles y que, naturalmente, ahora, en el cumplimiento cada 



uno de sus responsabilidades y, luego, generación tras generación, intentemos todos ser, 
como se intenta aquí todos los días, cada vez mejor unos buenos españoles.
Y me llevo también el recuerdo de este gratísimo día de compañerismo, de camaradería 
y  de  ver  cómo  nuestras  Fuerzas  Armadas  trabajan  en  el  mejor  ambiente,  en 
circunstancias muy difíciles pero con extraordinaria profesionalidad, con extraordinaria 
diligencia y eficacia. Me voy, por lo tanto, extraordinariamente satisfecho y me alegro 
mucho de haber podido realizar esta visita.

Les decía a algunos Jefes militares hace unos días que iban a tener un Presidente del 
Gobierno muy pendiente de nuestras Fuerzas Armadas. Y no es casualidad lo que yo he 
recordado aquí ni es casualidad los pasos que voy dando. Una de las tareas en las que 
quiero poner más empeño es en el proceso de transformación de las Fuerzas Armadas 
para garantía  de la  seguridad de España en el  siglo XXI y para cumplimiento,  más 
exacto,  más  cabal,  más  puntual  si  cabe,  más  preciso  aún,  de  las  obligaciones 
internacionales de España en un escenario internacional del cual nuestro país ni puede 
ni debe estar ausente. Esa tarea que nos incumba a todos será una tarea que espero 
también  poner  a  contribución  del  progreso  y  de  la  seguridad  de  los  ciudadanos 
españoles.

Pero, en todo caso, ahora, lo más importante, después de decir esto, es poder seguir la 
tarea y, para seguir la tarea, dedicarse unos minutos a reponer fuerzas, que yo creo que 
nos lo hemos ganado; ustedes permanentemente y nosotros lo ganamos en otras tareas, 
pero también me da la sensación que nos ganamos algo.

Luego, yo solamente he pedido una cosa aquí, y es que en la definición de algunos 
planes, los planes no sean unilaterales, desde el punto de vista de los colores de algún 
equipo de fútbol, sino que sean razonablemente repartidos y que, por lo tanto, se sepa 
que hay buenos entrenadores  en España,  que hay buenos futbolistas  en España,  que 
pueden dar lugar, depende del equipo al que pertenezcan, a nombres muy importantes 
para los planes que puedan desarrollar nuestras Fuerzas Armadas aquí. Lo digo porque 
es un punto --solamente en ese punto-- en que he tenido un poquito de sana envidia, que 
espero que el año que viene podamos recuperar lo que este año la suerte no nos ha 
acompañado.

En todo caso, enhorabuena por los que han tenido suerte y me vais a permitir todos que 
levante mi copa y pedir que brindemos por las Fuerzas Armadas de España, por el Rey 
y por España.


